
Anhörung zu Kinderporno-Sperren: ein „StrAuSS 
verfASSungSrechtlicher probleme“
bei der bundestagsanhörung zum gesetzesentwurf „zur bekämpfung der Kinderpornographie 
in Kommunikationsnetzen“ warnten Juristen vor „chilling effects“ für die informationsfreiheit 
und unausgegorenen Schnellschüssen. einen ganzen „Strauß von verfassungsrechtlichen 
problemen“ machte etwa ulrich Sieber, direktor des max-planck-instituts für Strafrecht, in dem 
heftig umkämpften vorhaben aus. Jürgen maurer, direktor beim bundeskriminalamt (bKA), 
räumte ein, dass die laut den politischen plänen seiner behörde zugewiesene Aufgabe der 
erstellung der filterliste nicht in einem „trivialen prozess“ zu meistern sei.

der Kriminalbeamte schätzte, dass aufgrund der initiative „einige tausend domains zu sper-
ren wären“. pro Woche dürften zudem 250 neue Adressen dazukommen. Als größtes problem 
dabei bezeichnete maurer die Überprüfung der Webseiten, die nicht auf die Sperrliste kom-
men dürften. bei der prüfung von blockadevorgaben skandinavischer länder habe das bKA 
festgestellt, dass „viele eintragungen nach unserem Straftatsbestand“ gar nicht enthalten sein 
dürften. Auf zahlreichen aufgeführten „eingangsseiten“ sei zudem bei ersten Kontrollen keine 
Kinderpornographie zu entdecken gewesen. nachfragen hätten aber ergeben, dass entspre-
chende materialien in unterverzeichnissen verborgen gewesen seien. die aufgeführten Server 
hätten in der regel in Staaten gelegen, die bei gemeinsamen vereinbarungen zur konsequen-
ten Strafverfolgung entsprechender inhalte nicht mitmachen würden, widersprach maurer 
Analysen der Schwarzen listen durch bürgerrechtler.

generell werde alles genutzt, vom brief- über den datenversand bis hin zu geschlossenen 
tauschbörsen, beschrieb maurer die vertriebswege. zur effektivität der zugangserschwernisse 
in anderen ländern äußerte sich der bKA-vertreter nicht konkret. Abschließende untersu-
chungen gebe es dazu nicht, aber auch keine Anzeichen, dass die maßnahme hinterfragt wer-
de. maurer zog daraus das fazit: „die Wirksamkeit wird angenommen.“ dies könne in einzelnen 
fällen belegt werden.

die medienwissenschaftlerin Korinna Kuhnen konnte sich dagegen „nur schwer vorstellen“, 
dass interessenten dauerhaft abgeschreckt würden. die „masse der Konsumenten“ habe auch 
die motivation, die Sperre zu umgehen. Sinnvoll sei eine Sperre nur bei potenziellen tätern, 
„die über das Web den einstieg suchen in die Kinderpornographie“ und bereits pädosexuelle 
interessen zeigten. prinzipiell dürfe eine blockade nur „ultima ratio“ sein, wenn eine Seite 
nicht löschbar sei. es müsse auf jeden fall der eindruck vermieden werden, dass auf den listen 
ein hoher Anteil von Angeboten mit legalen inhalten oder von hosting-providern enthalten 
sei, die von den Strafverfolgern noch nicht einmal auf kinderpornographisches material auf 
ihren Servern informiert worden seien.

eine klare gesetzliche verankerung dieses „Subsidiaritätsprinzips“ hielt auch Sieber für unent-
behrlich. besser wäre es aber, gegen die Störer direkt vorzugehen, nicht gegen die zugangs-
anbieter. Alles andere werde den opfern nicht gerecht, da ihre rechte in anderen ländern 
weiter verletzt würden. der Strafrechtler empfahl die entwicklung eines gesamtsystems mit 
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einer verbesserung von meldestellen und der zusammenarbeit von providern und der polizei 
im internationalen rahmen. dabei müssten auch Sanktionen eingeführt werden, wenn ein An-
bieter im Ausland die inkriminierten inhalte nicht entferne. bei den geplanten Sperren warn-
te Sieber dagegen vor einem legale inhalte erfassenden „over-blocking“, das auch bei dem 
favorisierten verfahren mit zugangserschwernissen über das dnS einsetzen könne. besonders 
kritisch erschien ihm zugleich, dass die polizei über die Aufnahme von Seiten auf die zudem 
geheim gehaltene Sperrliste entscheiden solle, und nicht etwa ein richter.

der Staats- und verfassungsrechtler matthias bäcker hielt einen richtervorbehalt ebenfalls für 
„sinnvoller“, den entwurf aber schon wegen falscher zuständigkeiten für verfassungswidrig. 
die zugangsanbieter sollten als verlängerter Arm des Staates dienen; es gehe um gefahren-
abwehr, was in den regelungsbereich der länder, nicht des bundes falle. oliver Süme vom 
verband der internetwirtschaft eco machte auf das problem aufmerksam, dass die errichtung 
einer Sperrinfrastruktur zu einem generellen gefährlichen Schwenk in der rechtsprechung 
führe. So würden die zugangsanbieter verstärkt von gerichten in der lage gesehen, filtermaß-
nahmen durchzuführen und diese auch zivilrechtlich etwa gegen urheberrechtsverletztende 
Angebote anzuordnen. die implementierungskosten gab er mit Summen zwischen 100.000 
und vier millionen euro an, wozu jährliche betriebsaufwendungen zwischen 30.000 und 
500.000 euro träten.
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